

EL CRONISTA

SEMANTARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 7 de diciembre de 1908

NUM. 57

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LÍNEA DE VAPORES



DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 ..

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 ..

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo; tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

NUEVA TIENDA DE GALZADO

—SEÑORES CLIENTES:—

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA frente al despacho que fué del Dr. Friis. Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para

Noviembre

Siberia 2 de Nvb e. | Prinz August Wilhelm 23 ..
Prinz Joachim 9 .. | Siberia 30 ..
Sarua 16 ..

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH,—Agente General.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Fente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5^a Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

— O DE O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! — O — NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Atautes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Permanente.

El Cronista no publicará desahogopersonales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablado y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

Industria pecuaria

Crianza y mejora de ganado caballar.— Elección de padres.—Monta y período de gestación de las yeguas; cuidados con las erías.—Clasificación de potreros en las haciendas.—Doma de potros mulas

Crianza y mejora de ganado caballar.— "De tales padres tales hijos", reza un antiguo refrán, por cierto lógico y comprobado. Para crear, pues, animales con provecho, debe escogerse los mejores padres, y para que cumplan estas cualidades, deberán tener estas condiciones: 1^a—Nobleza de sangre y de origen; 2^a—Que las pruebas ó antecedentes sean satisfactorias en cuanto á brío, valor, y potencia; y 3^a—Que tenga simetría de formas y sea bien proporcionado.

Entre los árabes que son los que conservan las mejores razas caballares, se exigen las cualidades siguientes en el padre: cabeza descarnada, pearnas y finas las orejas; dilatadas las narices; ojos vivos; cuello elegante; alto de la cruz; tendidas las espaldas; ancho de pecho; redondas y levantadas las ancas; descarnadas las cañas; de hueso corto y grueso bien separados del tendón; negros los cascos, lisos y parados; lisa la espina del lomo; cortos los hijares; anchos y juntos los corbejones; delgados los menudillos; gordas y medianas las cuartillas; pequeñas y enjuntas las ranillas; corto y fino el pelo y delgada la piel. Debe tenerse en cuenta que haya sido bien alimentado y que no exceda de diez años ni sea menor de cuatro.

Los hijos heredan de sus padres regularmente las cualidades externas, y las internas de la madre. La madre para ser buena reproductora, debe reunir estas cualidades: brío; temperamento vivo; tamaño; fortaleza; ardencia y nobleza. Debe cuidarse de hacer preferentemente mejor elección de madre que de padre, y que aquéllas no sean menores de tres y medio años: asimismo como los padres, deben haber sido bien alimentados, que no hayan sido domadas hasta los tres años, ni hayan sufrido hambre.

La omisión de esta operación es la que motiva la degeneración de las razas, pues sucede muchas veces que un potro chiquitín, enclenque y defectuoso cubre una yegua de buenas condiciones, dando naturalmente una cría á semejanza del padre.

Los potros que no llenan los requisitos indispensables para padre, deben pues, castrarse, operación que se hará con más probabilidades de feliz éxito, á la edad de tres años.

Para asegurar el éxito de la monta ó la eficacia de la preñez, es conveniente como precaución, agitar ó servir la yegua un poco antes; y después de cubierta, derramarle un poco de agua en las ancas y cuidar de que no se agite.

Para domar un animal de una especie cualquiera, se estudia en primer lugar su naturaleza. El potro regularmente tiene miedo al hombre y trata de huir cuando se le acerca, y la inteligencia del domador consistirá en hacerle perder el miedo á fuerza de paciencia y buen trato. De consiguiente debe acariciarlo suavemente, no hacer ningún movimiento brusco que pueda aumentar su miedo. Pero, si el domador se enoja al ver que el animal no le obedece, si lo castiga, aumentará el temor y lo hará más arisco de lo que era antes. Los intereses del ganadero en la doma de los potros deben estar, pues, en consonancia con los preceptos humanitarios, que mandan no maltratar los animales.

Si un animal sale bravo, se le imposibilita para acometer, vendándolo, manándolo, de las manos si es manoteador, ó ya de las patas si es coceador; después se le acerca, se le manosea y se le acaricia. El potro no recibiendo mal tratamiento de parte del hombre, por instinto le pierde el miedo, y no pudiendo hacer uso de sus armas, las olvida. Este procedimiento se sigue hasta que el animal haya olvidado

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1.00
Número suelto 0-10

SEAMOS CUERDOS

De nuevo secundamos la iniciativa de *El Noticiero*, para que la próxima lucha política sea un torneo de ideas y no un campo de Agramonte, en donde el odio, la venganza, encuentren pasto en que cebarse y la cultura sea la nota culminante de la lid, á que ha de concurrir el país entero, con buena fé, entusiasmo y patriotismo.

Toca á la prensa, en primer término, poner manos á la obra, estableciendo la censura previa sobre los artículos que para la inserción en sus columnas se les proporcionen, referentes á la campaña iniciada, proscribiendo la diatriba y las provocaciones intencionadas, que no conducen á otros fines que los de enardecer los ánimos y empecinar la lucha con menoscabo de la tranquilidad social.

Cuando en días pasados publicó "La República" su juicio editorial *Nuevas orientaciones*, tratando esta materia con lujosa maestría, vimos en él un rayo de luz iluminando el derrotero por donde deben encaminarse los esfuerzos de la prensa y creímos realizada la obra apetecida, pues que tanto los demás colegas como nosotros, habíamos manifestado nuestro acuerdo sobre el particular; pero con honda pena hemos visto que en su últimas publicaciones de carácter político, se ha alejado lastimosamente de esas orientaciones, enderezando ataques estériles contra altas personalidades políticas que como todos los ciudadanos de la Nación tienen perfecto derecho á intervenir en la cosa pública.

Son ya numerosos los originales que han llegado á nuestra mesa de redacción en que se contestan con sangrienta rudeza ciertos ataques virulentos de "La República," pero que fieles á nuestros propósitos de no fomentar esos tristes y nuevos espectáculos de *dimes y diretes*, entre adalides de las diversas fracciones políticas militantes, los hemos encarpetado, pecando á veces de inconsecuentes con amigos para quienes no debiéramos tener cerradas, ni por un instante, las columnas de esta hoja.

Piense "La República" en aquello de que, donde las dan las toman, y vuelva á seguir el rumbo de sus prometidas orientaciones, si es que en realidad, por el camino que se ha trazado busca el bien del país, y quiere hacer algo provechoso en favor de la tranquilidad personal de su ilustre candidato.

Demografía

Nuestra situación demográfica De qué nos morimos

Nuestros gobernantes que poco se ocupan del bienestar público debieran fijar su atención, siquiera de vez en cuando, en la situación más ó menos lamentable en que viven sus administrados.

Es indudable, y la Estadística lo está demostrando con sus elocuentes cifras que no son los países que padecen hambre y miseria, que no son los países abandonados de las manos de la higiene los que más prosperan.

Cada ciudadano educado ó creado en medio de las condiciones que hacen el bienestar de la vida material, será indudablemente un elemento de prosperidad para su nación, un elemento de riqueza, si se quiere, pero abandonado del ojo paternal de la nación que no vigila ni sus condiciones de existencia moral ni material, posible será por el contrario que se convierta antes bien en un elemento dispendioso para la comunidad que con perjuicio de sus intereses tendrá que aumentar el número de sus hospitales, de sus asilos y de sus prisiones.

Abandonar á su suerte á los miserables, á los débiles, no es ideal que tenga ni de democracia ni de nada que parezca á república.

Hace años de años que pretendemos vivir bajo regímenes que se llaman más ó menos republicanos y aún no vemos los resultados de esa democracia Prud'honiana que nos predicán y que admirán en cada

futuro gobernante los admiradores fetichistas que nunca han aspirado más que á su bienestar propio.

Hace poco, en un magistral estudio nos demostraba con datos fehacientes uno de nuestros hombres públicos de mayor cordura, el Licdo. Pérez Zeledón, una de las más alocadas pretensiones, que entre otras, atormenta el espíritu errabundo de nuestros gobernantes: la necesidad de la emigración en un país en que viven en la miseria gran parte de sus habitantes.

Desorientados ó sin la fuerza cerebral suficiente para no marearse desde las alturas de la silla presidencial, parecen perder por completo la orientación político-administrativa á que debieran inclinarse las necesidades del país.

Ascensión Esquivel, el enigmático hombre público que tuvo locos admiradores entre los que acompañan todas las bodas presidenciales ilícitas, inducido por su espíritu ó quizás aconsejado por Astúa, el célebre maestro de la nueva escuela, dedicó sus esfuerzos de gobernante á crear una inmensa penitenciaría en que se revelan los instintos ó del Rafael Núñez de Colombia ó del Estrada Cabrera de sangrienta historia. Los menos malos, los que aman las flores, engalanan nuestros parques, haciendo la felicidad de nuestros golfos que allí van á pasar sus horas de solaz, glorificando en luengas alabanzas las ventajas de una buena administración, lo mismo que no dudamos lo harían en los bulevares europeos y americanos algunos de los representantes de país enfermo, agonizante de miseria y del debilidad.

Lo extraño es que esos nuestros, por lo menos Washingtons, hombres de ojo de lince, de carácter etc., etc., como nos los suelen anunciar, no se fijan ó muy poco en la turba de infelices que ruedan á sus pies.

A considerar los datos estadísticos del Anuario de 1907 anexo á la Memoria de Hacienda y Fomento nuestra situación demográfica no deja de ser alarmante. En la ciudad de San José, la culta capital, hubo el año 1907 un total de nacimientos de 1.143 por 723 defunciones. Basta una operación sencillísima para saber que de esos 1.143 ciudadanos y ciudadanas josefinas que nacieron y que hubieran sido en buenas condiciones elementos de progreso para la nación y de felicidad para sus familias, murieron un gran número, pues la diferencia entre una y otra cifras da 420. Menores de 5 años murieron 426 y mayores de 5, 297. De manera que la mortalidad infantil es algo más que alarmante. De esas 426 defunciones 180 murieron por enfermedades del aparato digestivo. Es la cifra más grande entre las causas de defunción infantil, contando después la muerte por enfermedades de la primera infancia, del sistema nervioso y órganos de los sentidos. La muerte de 180 niños sobre 426 significa que casi la mitad de los niños que mueren es por falta de alimentación ó por mala alimentación ó por falta de conocimientos de higiene de parte de las madres.

Pero ya sabemos el escándalo que produjo el célebre programa escolar de Puericultura que no se refería más que á simples conocimientos de higiene, pero que supo suprimir la intolerancia retrógrada. Ese remedio, la educación ó la cultura general de las futuras madres no puede pues aplicarse porque, sin duda, pone en peligro su moralidad. Sin esa educación, no queda más recurso que la lucha en favor de la higiene pública, que la creación de establecimientos oficiales para los niños pobres, asilos maternos, etc. etc., donde se pueda arrebatar á la muerte la infancia que por abandono lamentable y por falta de beneficencia pública, parece víctima de la miseria fisiológica.

Y si la falta de higiene está demostrada largamente en esta bella capital, este Edén Costarricense, con la elevada cifra de mortalidad en los niños menores de cinco años, en los mayores de esa edad, no se presenta bajo más felices auspicios, pues sobre 297 muertos en 1907, 50 murieron por enfermedades del aparato digestivo y 35 por enfermedades del respiratorio. Eso de enfermedades del aparato respiratorio huele á tisis. Esa fatal plaga moderna, que adora desgraciadamente la pobreza, establezca su cuartel en las moradas miserables, en los organismos minados por la miseria, en los herederos de la pobreza y el vicio. Si cincuenta murieron del aparato digestivo, indudablemente que de esa mortalidad son responsables las malas condiciones en que viven, la mala alimentación y la pésima calidad de agua que hace lustros suministra la Honorable Corporación Municipal, mediante impuesto, á sus infelices administrados. Esos males que estoicamente ob-

servamos, sin combatir, son el eco de una monótona lamentación, apenas semejante al ruido sordo *tam, tam* chinesco de que parece adormecer á los oyentes más que darles vigor para reaccionar.

En los 297 fallecidos de 1907, figuran 110 muertos de enfermedades generales, que no sabemos cuáles sean, pero que seguramente clasificadas, como están hoy las enfermedades, nos darían nuevas luces sobre las causas de la muerte. Es cierto que hay que dar gracias á Dios que siquiera tengamos algo que se aproxime, aunque de lejos, á la verdadera ciencia estadística.

No menos feliz que la capital es el resto de la república en cuanto á mortalidad. En el cantón central de San José hubo en 1907, 2283 nacimientos por 1507 defunciones. En algunos distritos se nota una mortalidad exagerada que se debe, sin duda, á sus escasas condiciones higiénicas. En San Pedro y Mojón hubo 174 nacimientos por 131 defunciones; en San Juan, sobre 107 nacimientos hubo 105 defunciones. La diferencia en este último lugar es digna de considerarse dado también el número de sus habitantes. De nuevo como en la capital la cifra de mortalidad por enfermedades del aparato digestivo es la más crecida.

Si en San José murieron 180 menores de cinco años, en San Pedro murieron 29 y en San Juan 39. En San Pedro se bebe la asquerosa agua de la cañería de San José, en San Juan, la calidad no ha sido mejorada.

La provincia de San José no va en zaga. El interés que la nación se toma por la salubridad pública, lo mismo que por la agricultura, dos cosas que no parecen interesar nuestros super hombres de Nietzsche, es nulo. Parecen corresponder más á su cultura los esplendores de la inútil diplomacia, la politiquería y el megalomano placer de querer representar lo que en realidad no es el pueblo, ejemplos vistos solo en estas infortunadas repúblicas donde ni moral ni materialmente, el jefe del Estado es el representante del pueblo.

No queremos detenernos más. La impericia con que se ve la salubridad pública en el país es notoria. Con la creación de medicaturas del pueblo han creído poner una pica en Flandes nuestros prohombres. Pero lejos de ahí, el problema de la higiene parecen no comprenderlo. La beneficencia pública no existe y al paso que va la mortalidad general del país, ayudada de su mala administración, harán que dentro de poco nos encontremos proporcionalmente con una mortalidad semejante á la del Indostán donde la miseria y las enfermedades matan por millones sus pobladores.

Pero nosotros, antes que la salud y el bienestar del pueblo, necesitamos de la galantería de los cortesanos y del ropaje de los pajarracos que se visten con plumas ajenas.

El detalle escolar

En la semana pasada fué publicado en "La Gaceta" el detalle escolar levantado por la Junta de Educación de San José para la construcción de edificios.

No pretendemos censurar á los respetables miembros que componen la Junta ni al estimado presidente de ella, persona que goza de públicas simpatías y que se ha distinguido siempre por su espíritu progresista y amante de la justicia habiendo desempeñado tan delicado cargo á satisfacción general.

No, nuestro propósito es demostrar que, por el momento, la publicación de ese detalle tiene que traer el descontento, debido á la penuria en que se encuentra la mayoría de los vecinos de San José.

Tres cuartas partes, por lo menos, de la población de la ciudad la forman artesanos y trabajadores cuyos salarios no alcanzan ni para satisfacer las necesidades domésticas. ¿De dónde, pues, han de sacar la cuota á cada uno asignada? Es natural que se vean en el perentorio caso de economizar hasta en la alimentación, á fin de llevar á la Tesorería Escolar la contribución que se les ha impuesto.

Este sacrificio á que se obliga á ciudadanos que ya han contribuido antes y en momentos de angustia económica, tiene que levantar una grito general.

Es probable que cuando la junta pensó en levantar ese detalle, no había el Congreso decretado el nuevo impuesto á favor de las Juntas de Educación, y que, deseosa de terminar el suntuoso edificio de Mauro Fernández, no pudo menos que acudir al detalle para obtener los fondos que necesitaba.

Pero hoy que cuenta con una nueva entrada bien puede prescindir del vecindario y conseguir un empréstito pagadero por anualidades, respondiendo con la nueva renta creada y de la cual tocará á la Junta Escolar de San José la mayor parte, debido al gran número de alumnos, que hasta de los campos, frecuentan las escuelas de la ciudad.

No dudamos que la Junta reflexionará sobre este asunto y dejará el detalle en suspenso en atención al triste estado económico á que nos hallamos reducidos.

Es pues, ocasión propicia de que los miembros de la Junta Escolar Josefina den pruebas evidentes de que saben dolerse del bolsillo de los pobres y atender las justas indicaciones de la prensa.

Los espavientos del Diario de Nicaragua

No sabemos con qué intención, aunque la sospechamos, el señor Matus ha reproducido un artículo en su periódico, tomado del *Diario de Nicaragua*, en el cual se ataca despiadadamente á Costa Rica y su Gobierno.

Hemos sido nosotros los que más fuerte hemos escrito contra el actual mandatario, pero no permitimos que quienes no tienen motivo ni les asiste derecho, ataquen injustamente al pueblo costarricense y á su gobierno.

Ha tomado pie el aludido diario nicaraguense para despacharse antojadizamente, de las últimas discusiones de la ley de elecciones.

Como nosotros fuimos los primeros en pedir que se trajera al tapete de la discusión la reforma de la ley y abogados porque se postergara toda propaganda política no creemos obligados á salir á la palestra en defensa de algunos puntos ventajosos de ella. En la lucha pasada empezó la campaña dos años antes de verificarse el cambio de gobierno.

La experiencia nos demostró lo desastroso de esa lucha para el país y la desmoralización que trajo consigo esa brega de dos años. Por eso consideramos como un bien para el pueblo y para la tranquilidad pública que se acorte lo más posible el período de propaganda, á fin de que el gobierno pueda hacer algo en provecho de la Nación y que los ánimos se mantengan serenos y sosegados, pensando tan sólo en las luchas del progreso y en resolver los problemas económicos que á cada cual atañen.

Por fortuna, la nueva ley prohíbe toda clase de propaganda, antes de los cuatro meses del en que deben verificarse las elecciones de primer grado. Este paso nos parece muy cuerdo, por más que haya espíritus rebeldes é inquietos á quienes no agrada, seguramente porque les veda entrar en vergonzosas especulaciones y les impide explotar, desde luego, el bolsillo de los candidatos.

Muchas otras reformas cuenta la nueva ley que son de suma importancia y aseguran la libertad del sufragio.

Por supuesto, de nada sirve una ley buena si los gobiernos no quieren respetarla y la prueba la tuvimos la vez pasada.

No tiene razón el "Diario de Nicaragua," para culpar á don Cleto, por haber elaborado esa ley y no debía de tratar de ella sin conocerla.

Seguros estamos de que si la estudia bien, tal vez la encuentre superior á las que el General Zelaya ha implantado en la tierra de los Lagos, para que los logreros políticos hagan su agosto.

Busque ese diario otra mina que explotar contra el actual gobierno, porque lo que es de esta vez ha dado palos de ciego.

Matus contra Iglesias

Explicación necesaria

No como tema de actualidad, sino para curar de una vez el *puntarenismo* de que padece el señor Matus, y sólo el señor Matus, en toda la bella comarca del Pacífico, hacemos esta referencia al asunto *puerto*.

Cuando se resolvió llevar á efecto la construcción del ferr carril al Pacífico, el señor Iglesias, Jefe de Estado entonces, sin más predisposición mal dirigida que la que se puede suponer en un Gobierno que busca el bien general, si es que humana y racionalmente cabe suponer maldad en tales actos, encargó á una comisión técnica integrada por peritos en los diversos ramos que el asunto reclamaba y de lo mejor que entre nosotros podía conseguirse, que dictaminara si Puntarenas reunía las condiciones propias para *puerto terminal* de la vía proyectada.

Dicha comisión, previos los estudios del caso, informó tan desfavorablemente á Puntarenas, que hubo de procederse al es-

tudio de otras radas ó lugares aparentes para la fundación del puerto, tomando en cuenta que la conveniencia nacional exigía la construcción de una línea esencialmente comercial; es decir, corta, barata y de mucho arrastre, no sólo para competir con la del Atlántico y cortar así los abusos de que se quejaba el país entero, sino también para atraerse en lo posible el movimiento comercial monopolizado por la de Panamá.

La referida comisión designó el Pital como más ventajoso que Puntarenas, pero habiéndose originado fuertes discusiones entre el ingeniero Matamoros, que entonces defendía á Punterenas, y el capitán Fradin, que lo atacaba despiadadamente, ambos, miembros importantes de la comisión, se sometió el asunto al resultado de nuevos estudios que vinieron á rematar en Tivives.

Puede hacerse responsable de este resultado al señor Iglesias?

Estaba él por ventura en la obligación de ser superior á los hombres científicos llamados á resolver el punto, para imponerles su criterio ó su capricho y decirles Puntarenas, cuando ellos decían Tivives?

Se escapa acaso á la despejada inteligencia del señor Matus, lo racional y acertado del procedimiento del señor Iglesias al confiar el delicado encargo, no á su capricho como lo hubiera hecho un tirano, sino á la ciencia de hombres en quienes el país y Puntarenas mismo tenían fe y era de suponer que obrarían con honradez y patriotismo?

De ninguna manera, y más bien vemos en la actitud del señor Matus un exceso de celo por la conservación de Puntarenas, antes que una intención malévol, que no cuadra á su genial franqueza, ni al espíritu justiciero que lo distingue.

Por otra parte, cabe advertir contra el cargo, á todas luces injusto, que el señor Matus hace al gobierno del señor Iglesias, de abrigar el propósito insano, y como represalias de un hecho sin importancia ó baladí, de destruir á título gratuito ó por mero capricho, la ciudad de Puntarenas, que de efectuarse el traslado de ella al nuevo puerto, los propietarios serían debida y completamente indemnizados de todos los perjuicios que sufrieran, toda vez que la propiedad está garantizada por nuestras leyes, y es tradicional el respeto que nuestros gobernantes le guardan.

Además, era natural que el Estado velara por el bienestar y mejoramiento de la nueva población, tanto para darle estabilidad como para infundirle confianza á sus moradores.

Antes que la mala preparación ó la hostilidad insólita que Matus atribuye á la obra proyectada por el señor Iglesias, huelgan motivos para suponer que era su propósito—como lo hizo con Limón al empeñarse en convertir un pantano en ciudad— el de acercar la Perla del Pacífico á la capital, colocada en tierra firme y al abrigo de las posibles catástrofes á que hoy vive expuesta, uniéndola con una vía rápida, cómoda y barata, que provocaría el desarrollo y empleo provechoso de las energías de sus hijos, y los aproximara más al mundo mediante un movimiento comercial de mayor consideración que el que ahora tiene, que habría traído sin duda la afluencia de barcos, de los que en la actualidad sufre aparente nostalgia.

Si las cosas no hubieran pasado como lo dejamos dicho, no habría habido en Puntarenas mismo, partidarios de Tivives, y no entre ciudadanos de tránsito por esta tierra bendita, sino entre hijos del lugar con familia é intereses ahí arraigados, ni el señor Iglesias tendría los amigos que el mismo señor Matus le apunta, sin advertir la flagrante contradicción en que incurre.

Creemos innecesario entrar en consideraciones de otro orden sobre este tema, esperando que el señor Matus habrá de entrar en razón abandonando la tarea que se ha impuesto, de machacar en hierro frío.

EMIGRADO AGRADECIDO

Por Puntarenas

El carácter de independiente que tiene nuestro periódico nos ha inducido á publicar el artículo que acerca de esa bella comarca se nos ha enviado. Bien saben nuestros amigos de la Perla del Pacífico, cuánto es el cariño que por ella sentimos, pero es preciso que la verdad apague ciertas pretensiones que ocultan un mal intencionado afán de puntarenismo exagerado.

NOVEDADES?

En los últimos quince días, la nota más culminante, es la declaratoria de don Rafael Iglesias de volver á ocupar la Presidencia de la República y las manifestaciones hechas á la Prensa de los principales puntos del programa que desarrollará en el Poder. Tendremos, pues, mejoras, en todos los ramos de la administración pública y reformas de trascendencia en nuestra Constitución Política. Concedores de los altos fines que en bien del país persigue el señor Iglesias y los nobles propósitos que lo guían, su advenimiento al Poder traerá una era de grandes evoluciones en nuestro sistema político, social y económico que redundarán en beneficio de la Nación.

También don Ricardo Jiménez, está al decidirse á aceptar la candidatura que varios amigos le proponen. El señor Jiménez se ha retractado de las palabras proferidas en el Congreso acerca de su repulsión hacia la Primera Magistratura y ha pedido á sus amigos elaboren un programa político al cual se sujetará si va de acuerdo con sus ideas de liberal convencido.

Mientras ese programa no le sea presentado su aceptación de la candidatura, será tácitamente.

Más patriótico sería que en vez de reunirse con tanta antelación los ciudadanos que se consideran los supremos directores de las masas para encausarlas por determinado rumbo, se congregaran para buscar la solución de tantos problemas en que va envuelto el porvenir económico de la República, ayudando de esta manera al gobierno á salir adelante de tan triste situación financiera, que empieza ya á turbar la tranquilidad de los costarricenses con las continuas disquisiciones políticas que despiertan odios y rencores hasta en las familias, catorce meses antes de que se verifiquen las elecciones de primer grado.

Por otra parte, esas amenazas de antemano, de lanzarse á la revuelta para imponer un candidato y esas bravatas anticipadas, conducen irremisiblemente á una segura derrota.

Bien se ve que en nuestra tierra se ha hecho endémica en ciertas personas, la político-manía.

Como si fueran pocas las calamidades que nos azotan ha vuelto el temporal. Ahora ha tocado su turno á la costa atlántica en donde la línea férrea ha sufrido desperfectos que impedirán el tráfico por un mes. Estamos incomunicados con ambos puertos y en los almacenes no hay ni una libra de sal y muy poca manteca y arroz, artículos que son absolutamente indispensables para la vida de la clase trabajadora.

Los proteccionistas deben estar de plácemes con su aniquilador sistema.

Los contratos de bananos volverán por tercera vez á ocupar la atención de nuestros concriptos.

Lo más práctico sería que el gobierno nombrara un consejo de notables figurando entre ellos los diputados más conspicuos y procediera á entenderse con los representantes de la compañía en las enmiendas que han de hacerse al contrato evitando así discursos patrioterros y discusiones inútiles y prolongadas que á ningún resultado práctico conducen.

De este modo en una ó dos reuniones se efectuaría el arreglo y se terminaría ese enojoso asunto que tanto perjuicio ha ocasionado á la nación.

Mañana se verificarán las elecciones municipales en toda la República. Dada la importancia que para cada localidad tienen los ayuntamientos y los beneficios ó males que ellas pue-

den derivar deseamos que los electores abandonen su banderismo político que ya no tiene razón de ser, en estos momentos y busquen hombres de intachable honradez, de inteligencia superior y de buena voluntad, para colocarlos en esa curul en que es menester mucho tino y buen criterio para hacer todo el posible á sus representados.

Cena de la Soledad

A beneficio de la Iglesia de la Soledad se ha estado organizando hace algunos días un turno, y como parte importante del programa, una cena que se encomendó su dirección á la simpática señorita Digna Casal, que es un portento en el arte culinario.

La cena se había pensado dar en los parquecitos de la Soledad, lugar precioso que hubiera tenido muchos atractivos, si se hubiese contado con seguridad con una noche de luna; por temor del mal tiempo se dió en el Teatro Variedades, el sábado en la noche.

Nada dejó que desear tan simpática fiesta que fué favorecida con una notable concurrencia especialmente á la salida de la función del Nacional.

La señorita Casal y sus colaboradores nos presentaron una verdadera sorpresa, con variados y exquisitos platos en que el arte y el buen gusto manifestaron la habilidad de su directora.

Mr. E. J. Hitchcock

Acaba de regresar al país este notable caballero, de su viaje á Boston debido al negocio contrato de bananos.

Es justo manifestar que el señor Hitchcock, es digno de toda consideración y respeto por sus bien conocidos esfuerzos para salvar dificultades que aquel complicado asunto ha traído al país.

Hace muy mal un periódico de aquí en lanzar puyas hirientes contra esa personalidad representante de una empresa que es factor importante de nuestro progreso.

ESTAFADORES

Para publicar los retratos de algunos estafadores de alta escala, es decir, de los que no son de cuna humilde, como Adán Contreras, se está haciendo una contribución voluntaria.

Desearíamos saber con cuánto contribuye la magnánima casa bancaria de "Bennett Rojas y Fernández," y luego apelar á los menos pudientes, pero sí, más encariñados con el desgraciado. - XX.

Teatro Nacional

La empresa Diestro ha demostrado con las últimas representaciones en que ha tomado parte la señora Quintana, que es muy digna de la protección del público costarricense. A pesar de la mala entrada que tuvo en la mayor parte de la temporada, el señor Diestro hizo gastos para traer á la triple cómica que hacía falta para completar el cuadro de artistas. La señora Quintana ha conquistado por completo las simpatías de todos los que han tenido ocasión de verla trabajar.

Sentimos que cuando estas cortas líneas salgan á la luz, la compañía estará de marcha, según se dice, con rumbo á Cuba. Enviamos sinceramente un recuerdo de admiración y amistad á los simpáticos artistas señores del Diestro, á las señoras Gil, Quintana, Liñan y á los señores Beut, Parera, Tirado, Lasauca y demás compañeros.

El edificio de la PAZ

Tenemos informes de que están hechos los planos del edificio que se levantará en Cartago para asiento de la Corte de Paz.

Con ello aumentará el movimiento de la muy noble y leal ciudad, cuna de tantos hombres ilustres.

Campo Neutral

Señor Redactor de EL CRONISTA

Rogamos á Ud. se sirva insertar en las columnas de su popular periódico las siguientes líneas que, no obstante aparecer un seudónimo al pie, la firma que por separado enviamos respalda la responsabilidad en que pudiésemos incurrir con la publicación de ellas.

La actitud groseramente hostil que ha adoptado ese papelón que llaman "La República", contra la personalidad política de don Rafael Iglesias, ha llamado la atención de personas serias é imparciales considerándola contraproducente al fin que se propone.

La Decana del periodismo moderno que en otro tiempo fué un periódico serio, ha llegado á ser hoy el muladar de desahogos de un circulo de personas ya bien conocidas por sus inconsecuencias con sus amigos y deudos. Nos vemos en el forzoso caso de ocuparnos ligeramente de esos tipos para manifestarles su falta de hidalguía al insultar á una personalidad política digna de respeto por mil títulos, sobre todo, cuando esa persona no les ofende en nada y haber manifestado que no entraría en lucha hasta que llegue la época legal para verificarlo.

Entonces se les contestará sobre ese cansado estruendo de las víctimas, tal y cual, y de otros puntos, un millón de veces repetido y que podríamos decirles, como en los circos, "ya aburre"; en cambio nosotros nos reservamos para en su oportunidad entrar en el análisis de ciertos actos de algunos personajes para conocimiento de esos cantores de libertades y otras frases de relumbrón, malamente comprendidas y peor practicadas. Pretenden hacer una especie de burla de los ideales que en ínfima parte han obligado al señor Iglesias á manifestar, pero no comprenden esos ciegos maliciosos, que si en el país hay alguna persona que pueda llevar á la práctica lo que se proponga, es seguramente el señor Iglesias, como ya lo ha demostrado con hechos consumados de tal importancia que hasta sus mismos adversarios de ayer han admirado sus resultados. Sus especiales condiciones de hombre de talento superior, su actividad, energía, don de mando y hábil político, le tienen muy por encima de esos falderillos que ladraron en "La República". Y ladraron inútilmente porque para personas de criterio desapasionado y que han juzgado con espíritu sereno ciertos actos que atacaron en otra época, hoy han llegado á conocer las causas que influyeron y las circunstancias en que se verificaron, explicándose perfectamente lo que parecía despotismo.

Muchas de las personas que fueron contrarias en ideas políticas del señor Iglesias, pero que lo fueron con criterio sano, sin apasionamientos ni envidias, hoy esas personas comprenden que en las actuales circunstancias del país, se necesita de una mano firme que conduzca la nave del estado hacia nuevos y amplios horizontes, porque no es con tanteos ó, á palos de ciego, como pueden tomarse atinadamente orientaciones seguras en la administración pública para el desarrollo de problemas económicos conducentes al progreso del país.

Si, señor; don Rafael Iglesias puede hacer mucho más de lo que él dice, si él se propone y si no encuentra obstáculos que sus adversarios le pongan en su camino, mal aconsejados por la envidia como lo hicieron en su administración pasada. Pero el señor Iglesias vendrá con un caudal inmenso de experiencia, tanto de las personas como de las cosas, que le facilitará hacer un buen gobierno de orden y de progreso positivo porque en los últimos años que él ha estado abajo, confundido con los que riegan la tierra con el sudor de sus frentes, ha tenido ocasión de estudiar las verdaderas necesidades del pueblo y, ocupado en la agricultura, ha luchado con toda clase de obstáculos y ha palpado personalmente los mil tropiezos que se le presentan en el desarrollo de sus negocios, al propietario, al agricultor, al comerciante y al industrial en que no poca parte tienen la culpa los gobiernos apáticos ó faltos de la pericia necesaria en los asuntos administrativos. En estos años de prueba, el señor Iglesias ha podido observar atentamente muchas pequeñeces de la Administración pública y muchos detalles que solo confundido con los hombres de trabajo se pueden apreciar: así y sólo así, con tales condiciones se debe buscar á la persona que debe regir los destinos del país en lo futuro y no en los bufetes de los abogados ó en los Clubs de Amigos en donde se charla de todo y no se sabe nada de lo que prácticamente conduca á la regeneración y progreso del país.

ANTIOCO

GACETILLAS

—EN Limón es nuestro agente don Lisimaco Quesada, quien atenderá todo reclamo concerniente á nuestra empresa.

—PARA las fiestas tienen en venta los señores Negro y Benavides un gran surtido de calzado. Conociendo el buen material de la referida casa y la competencia de sus obreros, creemos que harán magnífico negocio.

—SORPRESA nos causó la noticia que da un periódico de que habrá este año competencia de bandas, durante las retretas. Si la hay, en justicia debe excluirse á la de San José. ¿No es verdad Mr. Loots?

—EL número que correspondía al lunes pasado no lo dimos al público por haber tenido el mes cinco semanas. Pedimos mil excusas á nuestros abonados, ofreciéndoles mejor el material en este mes.

—SABEMOS que muchos electores, á quienes no ofusca la pasión política piensan llevar al seno de la Municipalidad, al correcto caballero don Rafael Cañas, hábil comerciante y financierista notable. Aplaudimos la idea.

—NUESTRO amigo el competente relojero don Alcides Chapatte recibió un gran surtido de preciosas joyas propias para regalos de navidad. Con muy poco costo pueden los novios quedar ucidos. El establecimiento de Monsieur Chapatt cada día se acredita más.

—MUCHAS fueron las propuestas que recibió el Ministerio para la conducción de las valijas entre Atenas y Esparta. Si se procede con justicia debe dejarse en su puesto al señor Benicio Mena, quien desempeña á entera satisfacción su empleo. Nos consta que este celoso servidor no omite gasto para dar fiel cumplimiento á su contrato. El señor Administrador de Correos que conoce la competencia del contratista no debe hacernos pagar noviciados aceptando otras solicitudes.

—SON muchas las cartas que hemos recibido de los pueblos de la República en que nos manifiestan importantes vecinos, su agradecimiento por nuestra campaña en favor del abstencionismo. Sabemos que el pueblo de Costa Rica es enemigo de política prematura que viene á dividir hogares felices y llenar de luto á muchas familias. En su oportunidad el labriego depositará, sin fastidio, su voto para llevar á la Presidencia al hombre que sea necesario.

—A ULTIMA HORA.—Ayer á medio día se encontraba interrumpida la comunicación; por eso no damos cables.

Un buen domador no debe tener nunca miedo ni enojo, y una paciencia á toda prueba.

La mejor estación para domar los potros es el verano, teniendo las precauciones siguientes: hacerlos trochar y galopar en las mañanas, suspender el trabajo en el invierno en días teniendo el cuidado de eugrosar las lastimaduras que el bosal, la montura ó las maneas le hayan ocasionado, para que el animal no se engusane.

Regularmente el período de gestación ó preñez de las yeguas es de once meses, y siendo así, la monta del garañón debe permitirse de tal manera que coincida el parto con la época de la abundancia de pastos para que tanto la madre como la cría tengan buen alimento. Si el parto se verifica en tiempo seco y de escasez de pastos, ni la madre tendrá suficiente leche ni la cría encontrará pasto suficiente para su alimentación, y antes hemos dicho que la época más importante para la buena alimentación del potro es en su infancia, pues en ella crece y se desarrolla, cuatro y más veces que en cualquiera otra.

De manera que si queremos conseguir potros grandes y bien constituidos atendámoslos con esmero porque más tarde son inútiles los esfuerzos que se hagan. Según lo que apuntamos antes, la monta de las yeguas, puede, pues, fijarse por el mes de agosto.

Sucedie frecuentemente que de los dos años en adelante se despierta en los potros el deseo de reproducción y entonces deben separarse en los respectivos potreros hasta la edad de tres y medio años, que es la más prudente para que no degenera la raza, y al contrario, adquieren más fortaleza.

En toda hacienda de crianza de ganados deben existir debidamente cercados tantos potreros cuantas especies, clases y géneros de animales existan. Así, debe haber potreros especiales para las yeguas preñadas, para las recién paridas, para potros de dos años y para potrancas de igual edad, prefiriendo siempre para el ganado caballar los terrenos inclinados y pedregosos porque en ellos desarrollan mejor los potros, adquieren mejor agilidad y mejores y más fuertes los cascos.

Las crías no se deben destetar nunca antes de un año, y si se desea conseguir caballos para padres fuertes y robustos, entonces deben mamar por dos años.

Hemos dicho que el mejoramiento de

las razas depende de la buena elección de padres y por esto debemos tener cuidado de castrar los potros que no reúnan las condiciones apetecibles para ser un buen padre.

El tacón giratorio "NAVY"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"
A ¢ 0-75 EL PAR
Calle 1ª sur n° 448. — Rafael Paut

LA EDUCACION Sociedad Librera de San José --- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

NUEVAS GANGAS.—En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una elegante casa, hecha expreso para veranear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar informará.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, en cargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.—Emilio Alpizar.

Miguel Velásquez M.

ha trasladado su taller de S. STRERIA á la casa que ocupó don Rafael Meza, contigua á la "Botica Oriental," 75 varas al Oeste de la Plaza de "La Artillería".

Especialidad en paños y casimires, acabados de recibir de Europa. Prontitud y esmero en las obras que se le encarguen.

MOSAICOS

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA

Fábrica de José Ma. Castillo

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 oyo en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMÉNEZ

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, maicios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más el-trimoniales, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la quiera hora de la noche.

LA TEMPESTAD

DE M. ARMIJO Y Cº

ESTABLECIMIENTO

DE LICORES Y ABARROTÉS

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man-teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra ¢ 1-25. Almidón, 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella ¢ 3-40. Whisky Canadian ¢ 3-60. Moscatel, Angélica y Jere. botella 75 ct.. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés ¢ 1-60. 1 litro Vermout Italiano ¢ 1-25. 1 botella Vino blanco ¢ 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés ¢ 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde ¢ 4-25 hasta ¢ 8-50. Candelas cajas desde ¢ 5-50 hasta ¢ 6-50. Azúcar de primera el quintal ¢ 16-75. Azúcar de segunda ¢ 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 oyo en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & Cº

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo López

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Trasportes

de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la A-duana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

¡Oiga usted, amigo!

VENDENSE

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR** Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.



--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuídos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES